



**Universidad del sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana**

Tema: Diagnóstico comunitario.

Nombre: Morales Cano Anayancy.

Grupo: "B"

Grado: Primer semestre.

Materia: Interculturalidad y salud I .

Docente: Jiménez Ruíz Sergio.

Diagnóstico comunitario

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Tradicionalmente este diagnóstico ha incluido tres ejes: 1.) necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad, 2.) determinantes sociales y 3.) recursos y servicios.

Esta menciona tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, estratégico e ideológico. El quinto modelo, el ecológico, fue propuesto por Lang y Rayner tras analizar los modelos de salud pública a lo largo de la historia: sanitarista-ambiental; biomédico; social; tecno-económico.

Lebel define el enfoque ecosistémico o de ecosalud al indicar que existen fuertes vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y los aspectos socioeconómicos que se reflejan en la salud de las personas.

Los diagnósticos de salud se efectuaron en las localidades de México: La Nopalera, de diciembre 2007 a octubre 2008 y en Atlihuyan, de diciembre de 2010 a octubre de 2011. El perfil de los integrantes del equipo que realizó los diagnósticos estaba enmarcado en las áreas de: medicina, enfermería, epidemiología, ingeniería ambiental, antropología, nutrición humana, psicología, bioquímica y educación. Participaron también autoridades locales, docentes de escuelas, representantes religiosos y grupos poblacionales. Ambas localidades se ubican en el municipio de Yautepéc.

El río Yautepéc es la principal corriente superficial de agua

y nace en manantiales cercanos a la cabecera municipal, se utiliza para fines agropecuarios.

La Nopalera se fundó a principios de 1900, la base de su economía es la agricultura de temporal.

Atlihuyan es un barrio urbano periférico del municipio.

El diagnóstico de salud tuvo cinco fases: 1) recolección de información en fuentes secundarias, 2) acercamiento, 3) diagnóstico (recolección de información), 4) fase de priorización y 5) devolución de resultados.

• Resultados: La comunidad rural participó de manera creciente en cada fase del diagnóstico, al igual que las autoridades locales. Fue difícil establecer contacto con toda la población en la etapa de acercamiento y solo se pudo trabajar con algunos integrantes de organizaciones comunitarias.

Los resultados de la priorización, según el método adaptado de Hanlon, para la comunidad rural fueron: enfermedades (parasitosis intestinales, dengue, diabetes mellitus) y determinantes sociales y ambientales (basura, contaminación del río, falta de agua, desempleo, falta de oportunidades para jóvenes). Para la comunidad urbana fueron: determinantes sociales y ambientales (basura, contaminación del río, inseguridad social, alcoholismo y violencia).

En la localidad rural, las asambleas contribuyeron a generar procesos educativos con la población, para avanzar en la comprensión del fenómeno salud-enfermedad y que no se visualizara sólo desde el punto de vista biológico sino en la interacción con los aspectos socio-culturales, económicos, etc.

• **Discusión:** Los resultados en los diagnósticos de salud fueron diferentes en ambas localidades.

La participación de la población fue favorable en el espacio rural, semejante a lo reportado en un estudio con adultos mayores en Chile.

En esta investigación, se encontró escasa participación y compromiso de la autoridad local en la zona urbana. La participación de la población en el diagnóstico de salud se ubica a nivel local y tiene importancia debido a la identificación de los propios involucrados en sus problemáticas y soluciones. Entre tanto la participación en el nivel local es un proceso que puede contribuir a la construcción de ciudadanía y al fortalecimiento de actores sociales para que negocien frente al Estado. Los resultados tienen sustento en la transdisciplina, participación, género/equidad, y concuerdan con los señalamientos de Dakubo, este señala que la investigación basada en comunidad es un modelo que impulsa la participación de población, autoridades y equipo de investigación en las distintas fases del proyecto. El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud y autoridades sanitarias para tomar decisiones, muchas veces limitadas por la forma en que se obtienen los datos (estadísticas de servicios de salud, sin tomar en cuenta a la población). Partiendo de la premisa del diagnóstico de salud, con enfoque de ecosalud, como primer paso para procurar un acercamiento con las poblaciones.

Referencia bibliográfica

Arenas-Monrea, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-Valladares, L. (2015). *Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud*. Scielo.

<https://www.scielo.br/j/rsp/a/dRRw3L7KmdVBG5TtvsGP87n/?lang=es&format=pdf>